

**Zeitschrift:** Kultur und Politik : Zeitschrift für ökologische, soziale und wirtschaftliche Zusammenhänge

**Herausgeber:** Bioforum Schweiz

**Band:** 18 (1963)

**Heft:** 3

**Artikel:** Die Kartoffel-Anbaufragen

**Autor:** Hurni, H.

**DOI:** <https://doi.org/10.5169/seals-890453>

#### Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

#### Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

#### Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

**Download PDF:** 28.01.2026

**ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>**

## Aus der Praxis des organisch-biologischen Land- und Gartenbaues

# Die Kartoffel - Anbaufragen

Sie ist in bezug auf die Düngung sehr anspruchsvoll. Das verleitet manchen Pflanzer dazu, noch im Frühjahr Mist und Jauche auf das Feld zu bringen. Doch jeder Abbauprozeß während und nach der Zeit des Pflanzens macht die Kartoffeln anfällig für Krankheiten und Schädlinge. Also auch das Unterpflügen einer Grünmasse im Frühjahr. Die Düngung des Kartoffelfeldes muß bis zum Neujahr abgeschlossen sein. Eine starke Gründüngung vorausgesetzt, gibt einen großen Ertrag formschöner, gesunder und haltbarer Knollen. Die Düngung beginnt also schon im Frühling mit der Kleeeinsaat in das Getreide oder der Aussaat einer Gründüngung im August des der Kartoffelkultur vorangehenden Jahres. Das Verarbeiten der Gründüngung mit der obersten Erdschicht erfolgt mit dem so wenig tief als möglich geführten Pflug ohne Vorschäler, noch besser aber mit dem Rotovator oder der Scheibenegge in den letzten warmen Tagen des Herbstes. Die dringend notwendige Stickstoffgabe, die der Abbauprozeß verlangt, durch Stallmist als Bodenbedeckung für die Winterszeit und durch Jauche bei Frostwetter darf nicht versäumt werden. Mit dem Urgesteinsmehl und dem Humusferment, in die frisch verarbeitete Grünmasse gegeben, wird das Tüpfelchen auf den i gesetzt. Gesundes, zweckmäßig überwinteretes und nicht zu früh vorgekeimtes Saatgut in einen so gut vorbereiteten und noch einmal mit Humusferment behandelten Acker gepflanzt führt zum Erfolg — vorausgesetzt, daß die fadenkeimigen Sämlinge noch während des Setzens aus der Vorkeimharasse aussortiert und die Pflanzen später nicht bei zu feuchtem Boden zugehäufelt werden.

*Spritzen?* — Wer dem Frieden bei der Sorte Bintje nicht traut, verwende das organische und ungiftige Spritzmittel Maneb. Es ist ein Unding, die mit soviel Hingabe aufgebaute

natürliche Fruchtbarkeit im Acker durch Spritzmittelgifte zu schädigen. Auch wird man nie Stauden und Unkraut totspritzen, denn alles auf den Acker gelangende Gift kommt in den stofflichen Kreislauf und damit in die nachfolgende Frucht. Wir wollen einmal nicht nur den Schaden am fruchtbaren Feld in Betracht ziehen, sondern auch den Schaden an der Gesundheit der Menschen.

Bei den ersten Anzeichen von Krautfäule werden die Stauden gemäht. Das noch nicht ansteckungsfähige Kraut verdorrt und löst sich innert weniger Tage auf.

Die zu rasch fahrende und nicht gut eingestellte Erntemaschine verletzt viele Knollen und kann den ganzen Erfolg aller bisherigen Anstrengungen in Frage stellen. Jeder große Erfolg besteht aus vielen beachteten Kleinigkeiten. Das gilt nirgends mehr als im organisch-biologischen Landbau. H. Hurni

## Sind Gifte die einzige Antwort auf Schädlingsbefall?

Neben der Wuchsleistung begrenzt der Befall durch Schädlinge und Krankheiten die Höhe und die Qualität des Bodenertrages. Welche Zerstörungen von dieser Seite her an unsren Kulturen angerichtet werden können, das weiß jeder, der mit Bodenproduktion zu tun hat. Sie sind in Einzelfällen total. Die Schädlingsbekämpfung bedeutet nach wie vor für Bauern und Gärtner eine Kernfrage, die über den Betriebserfolg entscheidet. Nach wie vor oder deutlicher gesagt: mehr denn je.

Der Landbau hat bisher überwiegend die Anstrengungen der chemischen Industrie, wirksame Schädlingsbekämpfungsmittel zu entwickeln, begrüßt, und diese Hilfen unbedenklich aufgenommen. Das Auftreten einer Krankheit oder eines Schadinsektes bringt — auch jetzt noch — den Praktiker nur vor das Problem, aus einer unwahrscheinlichen Vielfalt chemischer, sogenannter Pflanzenschutzmittel das geeignete auswählen zu müssen. Daß trotzdem immer wieder Mißerfolge auftreten, findet viele Be-